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Aos vinte e oito dias do mês de junho de dois mil e dezenove, às oito horas e trinta 
minutos, reuniu-se ordinariamente o Conselho de Ensino, Pesquisa, Extensão e 
Administração, sob a presidência da Profª. Cleuza Maria Sobral Dias, com a 
presença dos seguintes membros: De forma presencial  - Adriana Elisa Ladeira 
Pereira, Alexandre Costa Quintana, Alice Teixeira Meirelles Leite, Anderson 
Orestes Cavalcante Lobato, Carlos Prentice-Hernández, Cezar Augusto Burkert 
Bastos, Daniel Porciúncula Prado, Danilo Giroldo, Derocina Alves Campos Sosa, 
Eduardo Resende Secchi, Edison Luis Devos Barlem, Elaine Nogueira da Silva, 
Fabiane Binsfeld Ferreira dos Santos, Gerson Siqueira Fonseca, Gino Feijó 
Pohlmann, Jéssica Pereira da Silva, Juraci Almeida Cesar, Marcos Antonio Satte de 
Amarante, Maria Renata Alonso Mota, Matheus Evangelista Siqueira, Nicolle 
Barnes da Silveira, Obirajara Rodrigues, Osmar Olinto Möller Junior, Patrízia Raggi 
Abdallah, e Vinícius Menezes de Oliveira. Por meio de webconferência  - Amanda 
Motta Angelo Castro, Eduardo Antunes Dias, Eduardo Saldanha Vogelmann, Emily 
Maria Mello Silva, Fabiane Simioni e Hugo Ariel Lombardi Rodriguez. O Secretário, 
a pedido da Senhora Presidenta, registrou a presença dos substitutos e o motivo da 
substituição: De forma presencial  – Rodrigo Desessards Jardim, suplente de 
Daniel Loebmann, representando o ICB; André Luis Castro de Freitas, 
representando o C3; Simone Barreto Anadon, representando a PROGRAD (titulares 
em férias); Rodrigo Barbosa Soares, suplente de Dione Iara Silveira Kitzmann, 
representante da 1ª Câmara (titular afastada a serviço na Universidade); Adriana 
Dias Silveira, representando a PRAE, Claudio Paz de Lima, representando a 
PROPLAD (titulares afastados a serviço da Universidade); Artur Henrique Franco 
Barcellos, suplente de Lucas Neiva Silva, representante da 5ª Câmara; Andrea 
Gonçalves dos Santos, suplente de Alice Teixeira Meirelles Leite, representante 
dos servidores TAE (titulares afastados por motivo de força maior). Justificaram 
ausência: Lucia de Fátima Socoowski de Anello (PROGEP) e Antônio Luis Schifino 
Valente, representante da 8ª Câmara (afastados a serviço na Universidade); 
Edaiane Joana Lima Barros e Carmen Rosane Costa de Lima, respectivamente 
titular e suplente da representação dos servidores TAE (a titular por encontrar-se 
afastada a serviço da Universidade e a suplente por motivo de força maior). Os 
seguintes estudantes tiveram suas ausências justificadas em razão do período de 
férias acadêmicas: Ingrid Thormann, Jean Carlo Flores Gonçalves, José Gabriel 
Barbosa Neto, Tatiane Arrieche Avila. Ausentes sem justificativa: Carlos Eduardo 
Marcos Guilherme, representante dos servidores docentes; Luciana Baldino Lages, 
suplente de Fernanda Dias Almeida (titular afastada por motivo de força maior). 
Gionara Tauchen, Diretora da DIPOSG, participou como convidada. Ao iniciar a 
reunião a Senhora Presidenta colocou em discussão a ordem do dia, conforme 
segue: 1º) Aprovação da Ata 099 – Tendo em vista que a ata fora disponibilizada 
antecipadamente aos conselheiros, a Senhora Presidenta perguntou aos presentes 
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se havia alguma manifestação a respeito dessa ata. Não havendo manifestações a 
respeito, a ata n° 099 foi colocada em votação e aprovada por unanimidade; 2º) 
Indicação da Cons. Cleuza Maria Sobral Dias – Homol ogação do Ato 
Executivo 021/2019 – Alteração no calendário de Reu niões do COEPEA – O 
referido AE alterou o Calendário de Reuniões aprovado pelo COEPEA, prorrogando 
a reunião ordinária do mês de junho, do dia 14 para o dia 28, em razão da previsão 
de uma paralisação em nível nacional no dia 14, e também, de ponto facultativo no 
dia 21. A Indicação foi lida pela Senhora Presidenta. Após a leitura, a Senhora 
Presidenta colocou o assunto em discussão. Não havendo manifestações a esse 
respeito, a Indicação foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade; 
3º) Indicação da Cons. Cleuza Maria Sobral Dias – H omologação do Ato 
Executivo 020/2019 – Alteração no calendário de Reu niões do COEPEA – O 
referido AE alterou o Calendário de Reuniões aprovado pelo COEPEA, prorrogando 
a reunião ordinária do mês de agosto, do dia 23 para o dia 16, devido às 
comemorações dos 50 anos da FURG que ocorrerão durante o mês de agosto. A 
Indicação foi lida pela Senhora Presidenta. Após a leitura, a Senhora Presidenta 
colocou o assunto em discussão. Não havendo manifestações a esse respeito, a 
Indicação foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade; 4º) 
Indicação da Cons. Cleuza Maria Sobral Dias – Homol ogação do Ato 
Executivo 028/2019 – Suspensão das atividades acadê micas e administrativas 
em todos os Campi da FURG no dia 14 de junho de 201 9 – O referido ato 
suspendeu as atividades acadêmicas e o expediente administrativo da 
Universidade em todos os Campi da FURG no dia 14 de junho de 2019, 
determinando que seja submetida ao COEPEA, em tempo oportuno, a 
reestruturação do Calendário Universitário para a recuperação das atividades não 
realizadas neste dia e a reposição da carga horária administrativa a ser 
estabelecida pelos setores. A Indicação foi lida pela Senhora Presidenta. Após a 
leitura, a Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. Não havendo 
manifestações a esse respeito, a Indicação foi colocada em votação, sendo 
aprovada por unanimidade; 5º) Indicação da Cons. Cleuza Maria Sobral Dias – 
Homologação do Ato Executivo 019/2019 – Luto oficia l pelo falecimento da 
servidora docente aposentada Tânia Maria de Freitas  Lopes  – O referido AE 
declarou luto oficial na Universidade Federal do Rio Grande por motivo de 
falecimento da servidora docente aposentada Tânia Maria de Freitas Lopes, 
ocorrido em 19/04/2019, a qual atuou como docente do ensino superior, por trinta 
anos e nove meses. A Indicação foi lida pela Senhora Presidenta. Após a leitura, a 
Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. Não havendo manifestações 
a esse respeito, a Indicação foi colocada em votação, sendo aprovada por 
unanimidade; 6º) Indicação da Cons. Cleuza Maria Sobral Dias – H omologação 
do Ato Executivo 023/2019 – Luto oficial pelo falec imento do servidor docente 
aposentado Elmo Swoboda – O referido AE declarou luto oficial na Universidade 
Federal do Rio Grande por motivo de falecimento do servidor docente aposentado 
Elmo Swoboda, ocorrido em 10/05/2019, o qual atuou como docente do ensino 
superior, por dezoito anos e onze meses. A Indicação foi lida pela Senhora 
Presidenta. Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. 
Não havendo manifestações a esse respeito, a Indicação foi colocada em votação, 
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sendo aprovada por unanimidade; 7º) Indicação da Cons. Cleuza Maria Sobral 
Dias – Homologação do Ato Executivo 025/2019 – Luto  oficial pelo falecimento 
da acadêmica Grasiele Regina dos Santos  – O referido AE declarou luto oficial 
na Universidade Federal do Rio Grande por motivo de falecimento da acadêmica 
Grasiele Regina dos Santos, ocorrido em 17/05/2019, a qual era estudante do 
curso de Agroecologia no campus da FURG em São Lourenço do Sul. A Indicação 
foi lida pela Senhora Presidenta. Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o 
assunto em discussão. Não havendo manifestações a esse respeito, a Indicação foi 
colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade; 8º) Indicação da Cons. 
Cleuza Maria Sobral Dias – Homologação do Ato Execu tivo 027/2019 – Luto 
oficial pelo falecimento do acadêmico João Pedro de  Almeida Rodrigues da 
Silva  – O referido AE declarou luto oficial na Universidade Federal do Rio Grande 
por motivo de falecimento do acadêmico João Pedro de Almeida Rodrigues da 
Silva, ocorrido em 08/06/2019, o qual era estudante do curso de Relações 
Internacionais no campus a FURG em Santa Vitória do Palmar. A Indicação foi lida 
pela Senhora Presidenta. Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o assunto 
em discussão. Não havendo manifestações a esse respeito, a Indicação foi 
colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade. Por solicitação da 
Senhora Presidenta o plenário realizou um minuto de silêncio após leitura das 
quatro indicações de luto; 9º) Indicação do Cons. Carlos Prentice Hernández –  
Processo nº 23116.003947/2019-99 – Concessão de Dis tinção de “Mérito 
Universitário da FURG”, conforme proposta da Escola  de Química e 
Alimentos  – A referida Indicação propôs ao Pleno do COEPEA a concessão da 
distinção de “Mérito Universitário da FURG” (Art. 110, inciso II do RGU) aos 
servidores docentes Rosilene Maria Clementin e Marcos Antônio Satte de 
Amarante, pelos relevantes serviços prestados pelos servidores, os quais 
impulsionaram o crescimento e o desenvolvimento da Universidade no atendimento 
de suas funções sociais. A Indicação foi lida pelo autor. Após a leitura, a Senhora 
Presidenta colocou o assunto em discussão. A Diretora Gionara disse que ficou 
feliz com a indicação da Professora Rosilene, que não conviveu com ela, mas que, 
se aprendeu algo a respeito da área de pós-graduação, foi com a Professora 
Rosilene, a qual demonstrou muito empenho quando esteve à frente da Diretoria de 
Pós-Graduação da FURG. Afirmou que esse destaque para ela será muito 
importante, já que veio de fora de Rio Grande e sabe-se que a sua vida é a FURG. 
O Cons. Carlos Prentice destacou a participação incansável do Professor Amarante 
na Universidade, dizendo que chegou em 1994 na FURG e, desde essa época, 
acompanha a sua atuação em diversos momentos, especialmente na implantação 
do campus de Santo Antônio da Patrulha e dos cursos da EQA neste campus.  e, 
atualmente, vem se destacando na Pró-Reitoria de Infraestrutura. A Senhora 
Presidenta destacou de forma especial os dois indicados pela EQA. Disse que o 
Prof. Amarante se destacou como diretor e, atualmente, como Pró-Reitor, 
salientando que é muito bom quando as Unidades Acadêmicas fazem essas 
homenagens aos seus servidores. Disse que a homenagem não é apenas pelo 
atual período intensivo, mas principalmente pelo período anterior que fez com que 
ele viesse a ocupar uma pró-reitoria, além do empenho demonstrado na 
estruturação do campus de SAP. Não havendo mais manifestações a esse 
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respeito, a Indicação foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade 
com palmas. O Cons. Amarante imediatamente solicitou a palavra dizendo não ter 
se manifestado anteriormente justamente por constar seu nome entre os indicados. 
Disse que ficou um pouco sem jeito por estar presente durante a aprovação desta 
indicação, por também ser conselheiro, e que isso poderia constranger os demais 
conselheiros, mas agradeceu muito pela homenagem recebida. Elogiou a indicação 
da professora Rosilene pelo empenho em suas atividades, principalmente, na 
criação da pós-graduação junto à EQA; 10º) Indicação do Cons. Osmar Olinto 
Möller Jr. – Processo nº 23116.005031/2019-73 – Con cessão de Distinção de 
“Mérito Universitário da FURG”, conforme proposta d o Instituto de 
Oceanografia  – A referida Indicação propôs ao Pleno do COEPEA a concessão da 
distinção de “Mérito Universitário da FURG” (Art. 110, inciso II do RGU) à servidora 
técnico-administrativa em educação Vera Regina Oliveira Santos que está 
prestando relevantes serviços que impulsionaram o crescimento e o 
desenvolvimento da Universidade no atendimento de sua função social. A 
Indicação foi lida pelo autor. Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o 
assunto em discussão. O Cons. Eduardo Secci comentou que quando foi era aluno 
do PPGOB a TAE Vera sempre foi uma peça fundamental no desenvolvimento do 
programa e sempre auxiliou de forma muito intensa tanto os docentes quanto os 
estudantes. A Diretora Gionara, também, acompanhou a TAE Vera na pós-
graduação e lembrou que alguns anos atrás a reencontrou realizando um curso de 
especialização na FURG, mesmo depois de tanto tempo de dedicação à 
Universidade. Disse ser uma pessoa sempre disposta a ajudar, sendo muito 
eficiente e que compartilha todo seu conhecimento com todos. Não havendo mais 
manifestações a esse respeito, a Indicação foi colocada em votação, sendo 
aprovada por unanimidade com palmas; 11º) Indicação da Cons. Cleuza Maria 
Sobral Dias – Processo nº 23116.005323/2019-14 – Co ncessão de Distinções 
Universitárias em 2019, conforme proposta da Reitor ia – A referida indicação 
propôs ao Pleno do COEPEA a concessão das seguintes Distinções Universitárias 
da FURG: Mérito Universitário (Art. 110, inciso II do RGU) - aos servidores: Attila 
Louzada Júnior (docente), Dulce Helena Porto Meirelles Leite (docente), Cleuza 
Ivety Ribes de Almeida (docente), Cleusa Maria Lucas de Oliveira (TAE), José 
Carlos Resmini Figurelli (TAE) e Jaci Alfredo Carvalho Alves (TAE), em memória; 
Mérito Institucional (Art. 110, inciso III do RGU) – às Instituições/Entidades: 
Prefeitura Municipal do Rio Grande, Biblioteca Rio-Grandense, Fundação Cidade 
do Rio Grande e Marinha do Brasil. A Indicação contendo as correspondentes 
justificativas da proposta de concessão das Distinções Universitárias da FURG foi 
lida pela Senhora Presidenta. Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o 
assunto em discussão. A Senhora Presidenta disse que, neste ano, a Reitoria 
escolheu como foco a história da Universidade e escolheu servidores e instituições 
que, de forma destacada, contribuíram com o desenvolvimento da FURG nestes 50 
anos. O Cons. Osmar disse que todas as escolhas foram extremamente felizes, em 
especial, as duas Cleusas citadas na indicação. Informou que a Professora Cleuza 
e o marido encontram-se fora do país, então fotografou a indicação e a enviou ao 
marido para que a decisão de contar ou não ficasse com ele, sendo que o professor 
Tabajara ficou emocionado com a surpresa da homenagem. Disse, ainda, que o 
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principal é a falta que ela faz aos conselheiros da FURG. Com relação à TAE, 
Cleusa afirmou que, da mesma forma, trata-se de uma pessoa muito importante 
para a Universidade, já que sempre está disponível para auxiliar. Com relação à 
Marinha citou fatos da história da FURG que têm relação com a Marinha. Citou 
estágios que foram conseguidos através da Marinha, a quantidade de embarques 
realizados e disponibilizados pela Marinha. A Cons. Elaine, com relação ao 
Professor Atilla, destacou o momento da chegada dele na FURG, quando então 
ocorre o desenvolvimento da área da linguística em razão da sua presença. Disse, 
também, ter feito a comunicação desta indicação ao Prof. Atilla, informando que o 
mesmo se encontra hospitalizado neste momento em Porto Alegre. Afirmou que o 
ILA ficou bastante feliz com a indicação. Comentou que já o conheceu como Diretor 
na FURG, mas que já o conhecia antes por ter sido seu professor. O Cons. Daniel 
destacou a indicação da TAE Cleusa, salientando tratar-se de uma servidora que 
chega antes das 8 horas na FURG e não tem horário para sair, afirmando que seu 
nome é “trabalho”. É um prazer poder homenagear esta servidora. O Cons. 
Amarante disse que a Reitoria foi muito feliz nas escolhas dos homenageados. 
Citou um a um os homenageados e as oportunidades em que teve o prazer de 
atuar próximo a cada um deles na FURG. Destacou o TAE Jaci, citando que foi 
uma referência para todos na PROINFRA. Uma pessoa que não dizia “não” para 
ninguém. Sempre foi um exemplo. A Senhora Presidenta disse ter sabido que o 
Prof. Atilla encontra-se hospitalizado no dia em que o texto da indicação foi 
aprovado no Gabinete do COEPEA. Lembrou do Prof. Atilla nas escolas 
contribuindo com uma metodologia de alfabetização pouco convencional, 
enfatizando as histórias de linguagem das crianças. Destacou que ele foi 
fundamental no processo de reestruturação da FURG. Em relação à homenageada 
Dulce, a qual contribuiu muito na área de ensino e especialmente na gestão da 
FURG, a Senhora Presidenta disse que, mesmo aposentada, tem participado de 
atividades importantes ligadas à Universidade, como nos processos eleitorais da 
instituição, junto à Comissão Própria de Avaliação, salientando que ela sempre tem 
algo a lembrar da história da FURG. Com relação à Profª. Cleuza, a Senhora 
Presidenta lembrou que ela sempre trazia ao debate a história das normas da 
Universidade, quando participava das reuniões dos conselhos, contribuindo muito 
para as reflexões. A respeito da homenageada TAE Cleusa, a Senhora Presidenta, 
disse que ela está sempre disposta a contribuir lembrando-se de algo a respeito da 
história da FURG. Em relação ao homenageado TAE Figurelli, disse ter sido muito 
importante na elaboração e criação das Unidades Acadêmicas e o plano ambiental 
da FURG. Já sobre o homenageado TAE Jaci destacou como muito importante a 
forma de relacionamento com que tratava qualquer um que o procurasse. Dentre 
todas as instituições citadas, disse que cabe um destaque especial à Marinha do 
Brasil, a qual tem dado um suporte muito grande para a FURG ao longo de sua 
história. Disse que sempre lhe surpreendeu muito o respeito com que a Marinha 
trata a Universidade, a qual é sempre referendada pela Marinha em todas as 
oportunidades em que tem participado como gestora da Universidade. Quando 
estão presentes gestores das universidades federais, a FURG sempre é destacada 
em nome das IFES. Citou a Comissão Interministerial para os Recursos do Mar 
(CIRM) em que a FURG sempre está ali representando a área da educação. Por 
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último citou as indicações da Profª Cleuza e da TAE Cleusa, registrando de forma 
pontual a competência de cada uma das indicadas. Não havendo mais 
manifestações a esse respeito, a Indicação foi colocada em votação, sendo 
aprovada por unanimidade com palmas; 12º) Parecer 029/2018 da 5ª Câmara – 
Processo nº 23116.009418/2018-08 – Extinção do Mest rado Profissional de 
Ensino de História em Rede Nacional  - O processo teve como relator o Cons. 
Augusto Faria, o qual, após análise da documentação que instrui o processo, votou 
a favor da solicitação de extinção do Mestrado Profissional de Ensino de História 
em Rede Nacional, vinculado ao Instituto de Ciências Humanas e da Informação – 
ICHI. O parecer foi lido pelo Cons. Artur Barcelos, representante da 5ª Câmara. 
Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. A Cons. 
Derocina explicou que, com aprovação do mestrado presencial nessa área, ficou 
difícil a continuidade deste curso em rede, explicando que não houve qualquer 
prejuízo aos estudantes, já que todos que ainda estavam matriculados concluíram o 
curso. O Cons. Amarante chamou a atenção para que em casos assim, no futuro, 
os pareceres tenham as justificativas correspondentes ao pedido de extinção, 
assim como o fez a diretora Derocina. Não havendo mais manifestações a esse 
respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por 
unanimidade; 13º) Parecer 004/2019 da 5ª Câmara – Processo nº 
23116.011414/2018-08 – Criação do curso de Especial ização em Docência dos 
Anos Iniciais do Ensino Fundamental  - O processo teve como relatora a Cons. 
Lavínia Schwantes, a qual, após análise da documentação que instrui o processo, 
votou pela criação do curso de Especialização em Docência dos Anos Iniciais do 
Ensino Fundamental. O parecer foi lido pelo Cons. Artur Barcelos, representante da 
5ª Câmara. Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. 
A Cons. Renata solicitou que fosse alterado o registro de início deste curso para o 
1º semestre de 20120, em razão do período que está sendo aprovado, dando assim 
mais tranquilidade aos responsáveis pelo projeto. A Cons. Adriana Ladeira fez 
registro de que a disciplina Alfabetização Matemática deveria ser ministrada por 
professores da área da Matemática. A Cons. Elaine disse que deveria haver uma 
disciplina na área de linguística para esses professores dos anos iniciais. A Cons. 
Renata disse que levará essas sugestões ao grupo responsável pelo projeto. Com 
relação à disciplina na área da Matemática, decidiram que ficaria sob a 
responsabilidade da professora Ivone do IE, já que é voltada aos professores dos 
anos iniciais, sendo que esta professora possui uma larga experiência nessa área e 
tem um conhecimento metodológico muito grande na docência para os anos 
iniciais. Disse que esse curso é muito esperado nessa região pelos professores 
alfabetizadores e pela própria Secretaria Municipal de Educação e que a demanda 
tem sido muito grande nesta área. Explicou que será ministrado à noite, justamente, 
para permitir a participação dos professores dos anos iniciais da rede pública. Será 
totalmente presencial e só contará com professores do quadro permanente da 
FURG, sem contar com professores convidados. A Diretora Gionara parabenizou o 
grupo que propôs essa especialização pelo esforço de juntar ações que já vêm 
existindo nessa área. A Cons. Adriana Ladeira disse que pelo que está posto na 
ementa da disciplina da área de Matemática, ela deveria contar com 
acompanhamento de professores desta área, sem desmerecer a capacidade da 
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professora Ivone. A Cons. Renata disse que levará essa sugestão, também, ao 
grupo responsável pelo projeto, mas como é um curso da Pedagogia, entende que 
está ligado ao IE. A Cons. Patrizia disse que se não se estabelecer regras claras do 
que as Unidades podem ou não podem realizar esses registros sempre ocorrerão 
em reuniões do conselho e que deveria se aproveitar o momento atual em que o 
Regimento Geral da FURG está sendo revisado. A Senhora Presidenta disse que a 
interdisciplinaridade é sempre mais saudável do que a disciplinaridade, mas este é 
um debate que ainda não se enfrentou. A Diretora Gionara disse que, quando se 
fizer esse debate, não devem ser esquecidas as distinções existentes entre a 
graduação e a pós-graduação, já que são demandas muito diferentes. A Senhora 
Presidenta parabenizou o IE pela iniciativa e destacou a importância desse curso 
por se tratar de uma demanda bastante antiga da comunidade, além da importância 
da titulação e, também, do conhecimento. Não havendo mais manifestações a esse 
respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por 
unanimidade e com palmas; 14º) Parecer 010/2019 da 5ª Câmara – Processo nº 
23116.004223/2019-62 – Criação do Curso de Pós-Grad uação em Educação em 
Ciências (PPGEC) - Mestrado e Doutorado  – O processo teve como relatora a 
Cons. Susana Veleda, a qual, após análise da documentação que instrui o 
processo, votou pela criação do Programa de Pós-Graduação em Educação em 
Ciências (PPGEC), contendo os cursos de Mestrado e Doutorado. O parecer foi lido 
pelo Cons. Artur Barcelos, representante da 5ª Câmara. Após a leitura, a Senhora 
Presidenta colocou o assunto em discussão. A Diretora Gionara disse que, no 
início, a associação com a UFRGS funcionou muito bem, já que não se tinha um 
número de docentes suficiente para dar início a um curso próprio. Explicou que, 
com o tempo, ocorreram problemas com o número de orientandos por docente, em 
razão desta associação e que estes problemas não eram especificamente da 
FURG, o que levou a várias questões administrativas, como número de bolsas à 
disposição da FURG e esse somatório de entraves levaram à decisão de a FURG 
sair da associação. Informou que não houve condições de realizar a migração dos 
atuais estudantes pra esse novo programa e, assim, os dois serão mantidos até 
que estas situações administrativas sejam resolvidas junto à CAPES. Mas disse 
que é uma grande conquista para a FURG e parabenizou as Unidades envolvidas 
em razão da interdisciplinaridade. Explicou, também, que sempre se tem duas 
Unidades Acadêmicas envolvidas na coordenação do programa. A Cons. Renata 
disse que o PPGEC já nasceu com uma expectativa grande com a participação de 
diversas Unidades e, em razão desta associação ainda existente, mas que o grupo 
vem amadurecendo ao longo do tempo, destacando duas Unidades que são o 
IMEF e o IE que dividem as principais responsabilidades pelo programa. Disse, 
ainda, que essa decisão não foi repentina, e, sim, vem sendo amadurecida pelo 
grupo, principalmente, em razão dessa associação ampla. Por fim, parabenizou o 
grupo pela decisão. A Cons. Derocina destacou não ter encontrado na proposta a 
disciplina da professora Angélica, a qual participa do programa. A Diretora Gionara 
explicou que essas disciplinas propostas na estrutura inicial são as que foram 
vinculadas ao APCN enviado à CAPES e que, posteriormente, outras já existentes 
serão incorporadas ao programa da FURG. O Cons. Cezar lembrou que deveria ter 
sido feita a leitura das linhas de pesquisa que constam também no parecer, tendo a 
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concordância da Senhora Presidenta. O Cons. Eduardo Secci lembrou que, na 
atualidade, a orientação da CAPES é justamente ao contrário, ou seja, de se 
fazerem associações entre Universidades, porém que este grupo da FURG está 
bem maduro e parabenizou pela proposta. Não havendo mais manifestações a 
esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por 
unanimidade e com palmas; 15º) Assuntos gerais  – A Senhora Presidenta 
inicialmente explicou sobre noticia de desbloqueio de 30% do orçamento das IFES 
que andou circulando nas redes sociais. Disse que duas coisas aconteceram com 
relação a esse tema, uma foi a votação de um PL no congresso, sobre crédito 
orçamentário para o Governo Federal, onde constava que dali as IFES estariam 
recebendo uma parcela de crédito, sendo que, no mesmo dia, uma ação do MP da 
Bahia provocou o desbloqueio do orçamento das IFES, o que realmente ocorreu 
por um dia, porém a AGU ingressou imediatamente com ação e conseguiu cassar a 
tal liminar. Então, o bloqueio de 30% no orçamento das IFES, infelizmente, continua 
e esse acordo do congresso com o governo ainda não foi liberado pelo MEC. Disse 
que esteve recentemente em reunião com o Ministro da Educação, acompanhada 
da frente parlamentar pela educação, cobrando o desbloqueio do orçamento e ele 
prometeu que o desbloqueio vai acontecer. Citou que as Universidades Federais e 
os Institutos Federais contam com o apoio do parlamento para que ocorra esse 
desbloqueio, assim como da OAB que divulgou um documento defendendo o 
desbloqueio e, também, o descontingenciamento. Tanto o Presidente da Câmara 
quanto o presidente do Senado estão apoiando essa iniciativa. Registrou que não 
há uma boa avaliação com relação ao atual Ministro da Educação, o qual tem tido 
uma postura um tanto quanto desrespeitosa em relação aos reitores e às IFES, já 
que os recebe apenas se estiverem acompanhados de parlamentares. Algumas 
Universidades já foram com suas bancadas, mas as manifestações do Ministro não 
têm sido vistas com bons olhos pelos reitores. Disse que essa semana participou 
de reunião na ANDIFES porque a questão orçamentária das IFES está se 
agravando. Disse que apenas 48% da verba de custeio em 2019 foi liberada até o 
momento e que o movimento da ANDIFES e dos parlamentares tem sido muito 
grande. A resposta do MEC sempre é de que, com a aprovação da reforma da 
previdência, tudo será resolvido. Disse que participou de um seminário com cinco 
economistas onde foi demonstrado pelos técnicos que essa política de não 
investimento do setor público é muito prejudicial para a economia do país. Disse 
que, nessa oportunidade, até havia um secretário de governo presente, mas sua 
manifestação foi mais no sentido de acusar governos anteriores pelo caos atual do 
que apresentar algum tipo de proposta. Disse também que o cenário para 2020 é 
muito preocupante. O Pró-Reitor Mozart, hoje, está reunido com os técnicos do 
MEC para tratar dessa situação orçamentária. A postura dos reitores têm sido a 
seguinte: “a situação é séria, mas estamos firmes”. As Universidades estão 
reduzindo suas despesas, mas há situações em que não há como reduzir mais sem 
trazer algum prejuízo à área acadêmica, disse a Senhora Presidenta. O Cons. 
Cezar falou da sua preocupação com relação aos concursos que foram realizados 
recentemente, principalmente, com relação aos prazos que as Unidades têm para 
cumprir, levando-se em conta que em outras universidades os prazos são menores, 
de acordo com o conselheiro. Disse que o que se tem observado é que candidatos 
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aprovados estão buscando outras oportunidades em razão do tempo que os 
processos aqui estão levando até serem concluídos. Processos realizados em 
março tem expectativa de nomeação só em setembro. A Senhora Presidenta disse 
que realmente surpreende o tempo que têm levado, mas que isso ocorreu, com 
certeza, em razão da ação que a FURG sofreu por parte do MP, em relação à 
adoção das cotas para pretos e pardos. O Cons. Danilo disse que está sendo 
estudada a possibilidade de padronização dos procedimentos internos justamente 
para tentar amenizar esta situação. Disse que a forma de atuação do atual governo 
também trouxe problemas relacionados ao trâmite interno dos processos seletivos, 
mas que não característica da FURG protelar esse tipo de ação. A Cons. Adriana 
Ladeira relatou um assalto sofrido recentemente por um aluno do IMEF na rua de 
acesso ao campus Carreiros, citando que ele foi baleado e conduzido ao hospital. 
Disse que os alunos ficam muito expostos e visados por conta dos celulares e 
outros materiais que carregam em suas mochilas, sugerindo que, talvez, com a 
instalação de algum posto policial nas imediações do campus poderia se minimizar 
essas ocorrências. A Senhora Presidenta disse que já há algum tempo não se tinha 
um número de relatos ou uma situação tão grave como esta e explicou que os 
órgãos de seguranças sempre respondem e atuam em relação aos locais que mais 
existem esses registros, por isso a orientação é que sempre se realizem os boletins 
de ocorrência junto aos órgãos policiais. Lembrou que já foram realizadas reuniões 
com os órgãos de segurança e que novamente serão acionados pela Universidade 
para que ações sejam efetuadas nesta área próxima ao campus. Citou, também, o 
resgate de um estudante que adentrou à água no Saco da Mangueira em tentativa 
de suicídio, mas que felizmente os policias da Brigada Militar conseguiram impedir. 
Citou, inclusive, que a Universidade divulgou nota pública ressaltando a ação dos 
policiais, os quais se arriscaram nesse resgate, em razão da insalubridade da área 
e a temperatura da água na oportunidade. O Cons. Amarante disse que nesse caso 
específico, o pessoal da vigilância atuou de forma efetiva, acompanhando o 
estudante até o hospital. Salientou também uma situação de mensagens falsas de 
dois estudantes que anunciavam a ocorrência de arrastão nas paradas do campus, 
o que causou pânico aos frequentadores da área, sendo que os estudantes estão 
sofrendo um processo administrativo. Reforçou que a orientação é de que os 
vigilantes circulem sempre próximos aos pontos de ônibus e que qualquer situação 
incomum seja registrada. Disse que o sistema de monitoramento por câmeras tem 
funcionado muito bem, porém, nesse caso, infelizmente, as câmeras da FURG que 
existem no pórtico de entrada do campus, não conseguiram registrar os fatos por 
ter sido na área externa e com baixa luminosidade no local. O Cons. Daniel Prado 
lembrou sobre a apresentação de uma Orquestra de Câmara amanhã pela manhã, 
às 11 horas, no prédio da música no campus Carreiros. Falou sobre o Café no 
CAIC que será realizado no início do próximo semestre, convidando todos os 
diretores a participar. Disse que, no próximo dia 5 de julho, no CIDEC, acontece 
uma apresentação de Luiz Henrique Drevnovski na área da cultura e do teatro. 
Solicitou um carinho especial das Unidades Acadêmicas com relação à participação 
no Comitê de Extensão. Enalteceu, ainda, a política de cultura que vem sendo 
desenvolvida pela PROEXC. O Cons. Amarante agradeceu a colaboração e a 
compreensão das Unidades em razão da questão dos deslocamentos de servidores 
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e utilização de viaturas. Disse que estão fazendo uma parceria com as empresas 
de ônibus para possibilitar os deslocamentos por via rodoviária, sendo que o 
contrato vai possibilitar um desconto no valor das passagens rodoviárias para a 
Universidade. Citou que uma empresa de engenharia será contratada no sentido de 
melhorar o atendimento com relação à manutenção predial. Nada mais havendo a 
tratar, às 11h28min, a Senhora Presidenta encerrou a reunião. A ata será 
disponibilizada a todos para apreciação e aprovação em próxima oportunidade e 
vai assinada pela Senhora Presidenta e por mim, Jorge Augusto da Silveira Bastos, 
que secretariei a reunião. 
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